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Настоящий аналитический вестник подготовлен 
по итогам прошедших 19–20 марта 2024 года 
в Совете Федерации Дней Ярославской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы 
пятьсот шестьдесят третьего заседания Совета Федерации, 
на котором в рамках "часа субъекта Российской Федерации" 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Ярославской области М.Я. Евраев, Председатель 
Ярославской областной Думы М.В. Боровицкий. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст 
постановления Совета Федерации от 3 апреля 2024 года  
№ 96-СФ "О государственной поддержке социально-
экономического развития Ярославской области" и информация 
о расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации, 
состоявшихся в рамках Дней Ярославской области в Совете 
Федерации с участием представителей органов 
государственной власти Ярославской области и федеральных 
органов исполнительной власти. 
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Дни Ярославской области 
в Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
20 марта 2024 года 

Михаил Яковлевич Евраев, 
Губернатор Ярославской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Представляю вам 
итоги и перспективы развития Ярославской 
области. Мы динамично развиваемся, 
это видно по социально-экономическим 
показателям. 

Конечно, во многом это заслуга и итог 
работы в том числе и предыдущего состава 
Правительства Ярославской области под 
руководством Дмитрия Юрьевича Миронова. 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот шестьдесят третьего заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 
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Значение индекса промышленного производства у нас выше, чем 
среднее по России. Это, конечно, двигателестроение, химия, 
нефтехимия, судостроение, фармацевтика. По продукции сельского 
хозяйства мы также очень хорошо идем – показатель выше, чем 
средний по России. Основное – это животноводство. Физический объем 
инвестиций – выше 100%, но несколько отстаем от среднего значения по 
России. У нас высокая база – более 135 миллиардов за год. При этом по 
инфляции у нас значение ниже, чем среднее по стране. А вот по 
реальной заработной плате – существенно выше, что, конечно, крайне 
важно для уровня и качества жизни жителей Ярославской области. Мы 
приближаемся к показателю в 1 млн кв. метров по вводу в эксплуатацию 
жилых домов. 

Если говорить об областном бюджете, то он за последние два года 
вырос более чем на 40%. При этом коммерческий долг у нас серьезным 
образом сократился – в несколько раз, до 9–10 млрд рублей. При этом 
мы практически обнулили коммерческие долги наших муниципальных 
образований (этих долгов было более 8 млрд рублей). Для нас крайне 
важно, чтобы у нас были сильные муниципальные образования. 

По валовому региональному продукту мы идем хорошо. Средняя 
заработная плата в регионе достигла 54 тыс. рублей на 1 января 
2024 года. Мы на 33% за два года проиндексировали зарплаты 
бюджетников (мы это делаем один-два раза в год всегда). 

По турпотоку мы выросли в 2 раза – с 1,5 миллиона до 
3 миллионов туристов. Причем это ночующие туристы. С экскурсантами 
это 9 миллионов. И, конечно, мы перед собой ставим задачи еще более 
амбициозные. 

Транспорт и дороги. Мы поставили перед собой задачу обновления 
всего парка автобусов, и мы это начали делать за счет регионального 
бюджета, потому что не было еще федеральных программ. В прошлом 
году федеральные программы появились, мы выиграли два гранта на 
1 млрд рублей, и сейчас в Ярославской области обновлено 60% всех 
автобусов. Мы рассчитываем на то, что оставшиеся 40% мы обновим в 
течение ближайших двух лет. Марка "Яавтобус" – яркая, интересная. 
У нас такие же марки "Ятрамвай", "Ятроллейбус", "Яэлектробус", 
которые мы запустили. Мы вошли в десятку регионов по 
электротранспорту, и в следующем году должны завершить 
реконструкцию 45 километров трамвайных путей. У нас будет 47 новых 
трамваев. Мы строим причалы, один уже построили – около Толгского 
монастыря. Задача – построить еще порядка восьми-девяти причалов. 
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Мы привлекли инвестора и сейчас строим новый терминал в 
аэропорту Туношна (будет терминал-миллионник) и грузовой терминал 
мощностью более 50 тыс. тонн в сутки. 

Если же говорить о ЖКХ и благоустройстве, то 84% – это тот 
уровень газификации, который мы сейчас имеем. Благодаря 
национальным проектам, инициированным нашим Президентом 
Владимиром Владимировичем Путиным, мы строим большое количество 
очистных сооружений канализации, систем водоснабжения, конечно же, 
рекультивировали полигон в Переславле-Залесском (серьезные 
деньги – 600 млн рублей) и построили, можно сказать, рекордное 
количество дворовых территорий, общественных пространств. Притом 
что, конечно, мы ремонтируем еще и огромное количество дорог – по 
дорогам мы вышли на показатель 700 километров за предыдущий год, 
для нас это серьезный рекорд. 

Социальная сфера. В части социальной сферы, конечно, надо 
сказать о том, что две школы в 2023 году уже открыли двери, в этом году 
еще две школы откроют двери для маленьких жителей Ярославской 
области. Строим еще четыре образовательных учреждения по 
программе "Газпром – детям" (спасибо огромное "Газпрому" за то, что 
есть такая программа). Мы ввели три оздоровительных комплекса, и по 
нацпроекту "Культура" построили два центра культурного развития.  

Вместе со "Сбером" мы открыли Школу 21, это произошло 
буквально недавно, две недели назад. Это школа высококлассных  
IT-специалистов. Мы ввели обязательные уроки шахмат с 1-го по 4-й 
класс во всех школах Ярославской области. 

И если говорить про здравоохранение и социальную поддержку, 
которым мы придаем огромное значение, то надо отметить введение 
нового корпуса для ветеранов войны и труда в Некрасовском районе и 
нового хирургического корпуса онкологической больницы с 10 самыми 
современными операционными, который появился в Ярославле, плюс 
детская поликлиника. Мы построили более 30 фельдшерско-акушерских 
пунктов в сельской местности. У нас очень высокий уровень социальной 
поддержки населения. 

Мы проиндексировали выплаты за два года более чем на 18%. Мы 
это делаем ежегодно.  

Несколько слов о мерах поддержки участников СВО и членов их 
семей. Мы тратим на эти цели серьезные деньги – более 1 млрд рублей. 
Мы считаем это крайне важным для себя. Это и выплаты контрактникам, 
и медицинская реабилитация, и социальная реабилитация. 

Конечно, это и помощь семьям – бесплатное питание в школах, 
детских садах, социальная догазификация и многое-многое другое. 



Аналитический вестник № 9 (859)
 

7 

Наш подшефный район – это Акимовский район Запорожской 
области. Мы там проделали серьезную работу: отремонтировали четыре 
школы, открыли МФЦ, ремонтируем дороги, подготовили к 
отопительному сезону весь жилой фонд. 

Поскольку мы еще и туристический регион, у нас отдыхает 
большое количество детей из всех четырех наших новых регионов и 
Белгородской области. Практически 300–500 детей постоянно отдыхают 
в Ярославской области. 

О культуре, историческом и духовном наследии. Конечно, это 
является ключевым направлением для нас. Мы – столица Золотого 
кольца, потому что четыре из девяти городов Золотого кольца 
(Ярославль, Углич, Переславль-Залесский и Ростов Великий) находятся 
в Ярославской области.  

У нас более 300 храмов и монастырей, которыми мы гордимся, и 
хотим, чтобы они все были восстановлены. В этом году у нас большой 
юбилей Толгского монастыря, который мы будем праздновать. В 
следующем году у нас будет юбилей первого русского театра имени 
Федора Волкова. Скоро будет очень хорошее событие – в этом году мы 
откроем после реконструкции Театр юного зрителя. 

У нас проходит огромное количество фестивалей, культурных 
мероприятий. И буквально недавно после реконструкции на родине 
Валентины Владимировны Терешковой (первой женщины-космонавта, 
нашей гордости) мы открыли музей "Космос". 

О спорте и туризме. Конечно, ведущие спортивные клубы 
региона – это, безусловно, хоккейный клуб "Локомотив" (вы все его 
прекрасно знаете, мы очень рассчитываем, что в этом году выиграем 
Кубок Гагарина, идем пока хорошо, рассчитываем, что и дальше так 
будем идти), это футбольный клуб "Шинник", это волейбольный клуб 
"Ярославич", многие другие клубы, все не перечислишь. Но хочу сказать, 
что у нас проходит Кубок чемпионов по фристайлу (раньше это был этап 
кубка мира) в Подолино под Ярославлем. И вообще 80% олимпийской 
сборной страны по фристайлу – это ярославские спортсмены. Многие из 
них являются чемпионами мира. 

У нас проходят очень серьезные праздники, такие как, например, 
"НаШествие Дедов Морозов" в Рыбинске. Обратите, пожалуйста, 
внимание: не шествие, а именно нашествие, потому что их более 
3 тысяч. 

Конечно же, фестиваль воздушных шаров в Переславле-
Залесском, "Пир на Волге", главная Масленица страны и многие другие 
спортивные и культурные мероприятия. 
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О ключевых проектах и направлениях развития. Мы завершаем 
подготовку проектно-сметной документации и рассчитываем приступить 
в этом году к торгам на строительство третьего моста через Волгу. Это 
поручение нашего Президента Владимира Владимировича Путина. Мы 
очень нуждаемся в поэтапном расширении трассы М8 до четырех полос. 
Это крайне важное направление для семи регионов, не только для 
Ярославской области. 

Ликвидация объектов накопленного экологического вреда. 
Кислогудронные пруды и зеленые масла – это давняя проблема. Мы 
сейчас вплотную приступили к ее решению.  

Мы выиграли проект по созданию передовой инженерной школы и 
сейчас вместе с нашим индустриальным партнером "Ростех" 
проектируем и готовимся войти в программу по строительству кампуса 
мирового уровня "Меркурий". Это будет серьезная современная, 
передовая инженерная школа. 

Мы развиваем спортивную инфраструктуру в сельской местности, 
завершаем строительство современного волейбольного центра, 
подготовили программу сохранения и реставрации объектов культурного 
наследия, которую очень просим также поддержать. Мы заинтересованы 
в том, чтобы то федеральное имущество, которое есть у нас в регионе, 
было в порядке. Мы готовы взять все эти расходы и приведение его в 
порядок на себя, привлечь в том числе инвесторов. 

Очень просим, Валентина Ивановна, нас поддержать в этом 
вопросе. Мы все вопросы проработали с нашими коллегами на 
заседаниях комитетов. 

Всем огромное спасибо за конструктивную работу. Хотел бы всех 
поблагодарить и пригласить в Ярославскую область, коллеги, к нам в 
гости – в столицу Золотого кольца. Будем очень рады всех видеть. И, 
действительно, огромное спасибо за такую конструктивную, 
профессиональную работу, которую мы проделали вместе. Спасибо. 
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Михаил Васильевич Боровицкий, 
Председатель Ярославской областной Думы. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы Российской 
Федерации, коллеги! Основная задача на 
протяжении вот уже более 30 лет, которой 
занимается и решает Ярославская 
областная Дума, – это взвешенное правовое 
регулирование различных социально-
экономических вопросов в регионе. 

Одним из основных направлений работы Думы является активное 
участие в бюджетном процессе. Стоит отметить, что благодаря тесному 
и продуктивному взаимодействию законодательной и исполнительной 
ветвей власти за последние годы основные параметры ярославского 
областного бюджета значительно увеличились. Бюджет Ярославской 
области продолжает оставаться социально ориентированным. Основой 
системы социальной помощи являются адресность и 
дифференцированный подход к выплате социального пособия и 
оказанию материальной помощи. Но даже при этом доля социальных 
расходов составляет порядка 60%. Поэтому решение Президента 
Российской Федерации Владимира Владимировича Путина по снижению 
долговой нагрузки на субъекты Российской Федерации путем списания 
двух третей задолженности регионов по бюджетным кредитам – это 
очень хорошая поддержка. Высвободившиеся ресурсы мы сможем 
направить на строительство инфраструктурных объектов, 
стимулирование инвестиционной деятельности. 

В последнее время приоритетное внимание уделялось 
установлению региональных мер поддержки участникам специальной 
военной операции и членам их семей. Важно отметить, что в регионе 
внедрен единый стандарт мер поддержки участников СВО и членов их 
семей. Эта работа не заканчивается и будет продолжена. 

Ярославская областная Дума, как и многие органы власти, 
выстраивает отношения с регионами, вошедшими в состав Российской 
Федерации. В связи с этим один из депутатов был наделен 
специальными полномочиями – полномочного представителя 
Ярославской областной Думы по вопросам взаимодействия с 
участниками специальной военной операции, республиками и 
областями, вошедшими в Российскую Федерацию. 

Депутаты Ярославской областной Думы регулярно участвуют в 
оказании гуманитарной помощи, а также помощи участникам СВО. 
В марте уже второй наш депутат заключил контракт с Министерством 
обороны Российской Федерации и отправился в зону проведения СВО. 
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В плане экономического развития Ярославская областная Дума 
особое внимание уделяет развитию и государственной поддержке 
агропромышленного комплекса, а также повышению возможностей 
участия Ярославской области в федеральных программах. Так, в 
настоящий момент депутатами Ярославской областной Думы 
разработан и готовится к принятию закон о применении налоговых льгот 
для инвесторов, участвующих в этой программе. 

Возможность участия субъектов в государственной программе 
комплексного развития сельских территорий и государственная 
поддержка позволили остановить ряд негативных процессов. Есть 
хорошие примеры, однако они, к сожалению, носят скорее 
фрагментарный характер. Сельские территории по-прежнему 
характеризуются более низким, чем в городах, уровнем развития 
инфраструктуры, бытового обслуживания и медицинского обеспечения. 
В значительной мере сельские территории отстают в экономическом 
плане, не вовлечены в экономическую деятельность. Эта проблема 
характерна не только для Ярославской области, но и для многих 
регионов центра Нечерноземья. 

Массив накопившихся проблем уже не может быть решен ни на 
уровне отдельных министерств, ни на уровне отдельных субъектов 
Федерации. Нужна межведомственная целевая программа, которая 
запустит процесс комплексного развития регионов Нечерноземья и 
обеспечит выполнение ими общенациональных функций – 
производственной, демографической, производственно-коммуникационной. 
Безусловно, это трудный, долгий и недешевый путь. И я сегодня не ставлю 
вопрос об увеличении финансирования. Он должен быть увязан с 
возможностями страны, возможностями регионов. 

Но что первоначально должно быть осмыслено, определено? Это 
роль и место этой территории в жизни страны. Какой мы хотим видеть 
ее? Какой она должна быть в будущем? Кому и что предстоит сделать? 
Очень важно понимать, что у этой территории есть будущее. Каждый 
должен знать свой маневр, свою зону ответственности за результат. 

Возможно, осмыслить и комплексно подойти к решению этой 
проблемы поможет Совет Федерации. Есть хороший опыт в этом 
направлении, несколько лет назад на площадке Совета Федерации 
рассматривалась эта тематика, и решения, которые были приняты, 
хорошо повлияли на принятие дальнейших решений в министерствах и 
ведомствах. 

Хотелось бы, чтобы Совет Федерации продолжил эту работу. 
Спасибо за внимание, которое было уделено Ярославской области, и за 
решения, которые приняты. Я уверен, что они послужат для нас, 
законодательной и исполнительной власти, хорошей основой для 
решения вопросов по улучшению жизни граждан Ярославской области. 
Спасибо.
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

 
Коллеги, я бы хотела еще раз, 

уважаемый Михаил Яковлевич, 
уважаемый Михаил Васильевич, 
уважаемые члены региональной команды, 
уважаемые студенты, искренне 
поприветствовать вас на "часе субъекта", 
поблагодарить за такую кропотливую, 
серьезную подготовку Дней субъекта 
Федерации в Совете Федерации, 
содержательные доклады, выставку. 

Вместе с вами мы хотим порадоваться тем результатам и успехам, 
которых область достигла. 

Ярославская область, конечно же, – это прежде всего край с 
многовековой историей, богатейшей культурой. Ярославль, коллеги, 
напомню, был основан больше 1 тыс. лет назад (в XI веке) князем 
Ярославом Мудрым, став первым русским городом на Волге. 

В Смутное время Ярославль некоторое время даже фактически 
выполнял столичные функции и был одним из центров формирования 
народного ополчения под предводительством Минина и Пожарского. 

С Ярославской землей связаны имена почитаемых русских святых, 
в том числе преподобного Сергия Радонежского, святого благоверного 
князя Невского и многих других. Ну и, как уже отметил Губернатор, 
именно в Ярославле появился первый русский театр еще в середине 
XVIII века.  

Сегодня Ярославская область – это не только сокровищница 
нашей истории, традиций, но и современный, хорошо развивающийся 
регион. 

Мне кажется, очень содержательными были презентация, доклад 
Губернатора. Не буду повторяться, но это регион с мощными 
промышленностью и сельским хозяйством, инновационными 
предприятиями. И по итогам прошлого года показатели выше по многим 
направлениям, чем в Центральном федеральном округе, и выше, чем в 
среднем по России. 

Важным направлением и региональной экономики, и в целом 
является туризм. Он в тренде. Четыре из девяти городов Золотого 
кольца находятся в Ярославской области. Вы помните, что мы в свое 
время провели не случайно именно в Ярославле VIII Парламентский 
форум "Историко-культурное наследие России". 
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Более 4,5 тыс. объектов культурного наследия находятся в 
Ярославской области, а весь исторический центр Ярославля является 
объектом всемирного наследия ЮНЕСКО. 

Конечно же, все это культурное богатство привлекает миллионы 
гостей, миллионы туристов. И количество туристов растет. Оборот 
связанного с туризмом бизнеса в 2023 году составил более 
18 млрд рублей. Важно конвертировать доходы от туристической 
индустрии в повышение качества жизни жителей Ярославской области. 
Исторические поселения должны быть ухоженными, уютными, 
комфортными не только для туристов, а в первую очередь для самих 
жителей. 

У нас была сегодня встреча с Губернатором Ярославской области, 
мы обсуждали подготовленную программу, целевую программу 
сохранения объектов культурного и исторического наследия 
Ярославской области. Мы уже этой темой занимались, немножко как-то 
сдвинули ее. Но мне кажется, что надо обязательно это записать в наше 
постановление. Эти уникальные объекты исторического и культурного 
наследия Ярославской области заслуживают системной, в том числе 
федеральной, поддержки с использованием иных современных 
финансовых инструментов. 

Поэтому просто прямое поручение будет, Лилия Салаватовна, 
комитету, Косачеву Константину Иосифовичу, комитету по 
экономической политике, комитету по бюджету вместе с руководством 
Ярославской области рассмотреть эту программу, осуществить ее 
приоритизацию. И мы будем добиваться от Правительства, чтобы 
специальные, отдельные средства выделялись на эту программу. Это 
будет одним из важных вкладов Совета Федерации как палаты 
регионов. 

Вторая тема, которую мы обсуждали, – это федеральные объекты 
на территории Ярославской области. На основной площади Ярославля 
замечательные исторические здания – это федеральная собственность. 
Ну, хорошо, федеральная собственность, можно гордиться, но они стоят 
разрушенные, внутри аварийные, ни копейки в это дело не вкладывается. 
Зачем Росимуществу держать у себя такие объекты? Миллион раз 
говорили: "Коллеги, либо тогда занимайтесь, выделяйте деньги, 
реставрируйте, вовлекайте в хозяйственный оборот, либо передайте 
субъекту, чтобы у него были юридические основания заниматься этим, 
привлекать инвестиции, восстанавливать, вдыхать туда новую жизнь, 
новые функции". И так далее. 
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Давайте мы дадим поручение Комитету Совета Федерации по 

экономической политике отдельно рассмотреть кейс Ярославской 
области, проанализировать все федеральные объекты, которые 
относятся к казне Росимущества, часть из них – у Министерства, 
ведомств, которым они не нужны. Вот собаки на сене: сидят, сами 
ничего не делают и не отдают регионам. И эта разруха нарастает. 

Поэтому поручение, Андрей Викторович, Вам предметно – с 
Ярославской областью отработать весь список, весь перечень объектов, 
относящихся к Росимуществу, и по каждому отдельно принять решение. 
И нужно обязать Росимущество передать региону все то, чем они не 
будут заниматься, все то, что не нужно для нужд государственного 
управления. Это все надо вовлекать в хозяйственный оборот и 
приводить в порядок. Вот вам полгода на отработку этой программы, 
потому что она все-таки непростая. И параллельно надо начать 
движение по их вовлечению в оборот, по их использованию, по их 
реставрации и ремонту. Через год, когда мы будем рассматривать итоги 
выполнения постановления по Ярославской области, лично будете 
отвечать. Займитесь вплотную, пожалуйста. Надо – подключайте меня, я 
активнейшим образом буду в этот процесс включаться. Но через год 
должна быть другая картинка. И вот это здание должно уже стоять в 
"лесах", в ремонте, с хозяином, с объемом инвестиций. Договорились, 
Андрей Викторович? 

Андрей Анатольевич Шевченко, не забудьте прописать четко и 
внятно это в постановлении. 
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Мы вчера на заседании Совета палаты обсуждали… Прошли 
обсуждения в шести комитетах, и региональная команда оставила 
хорошее впечатление. Надо отдать должное Дмитрию Юрьевичу 
Миронову, предыдущему Губернатору, который запустил процесс 
обновления Ярославской области. Новый Губернатор, новая команда 
подхватили это и продолжают. 

Коллеги, за последние годы удалось обеспечить финансовую 
устойчивость региона, существенно выросли собственные доходы 
бюджета. Это хорошо, это плюс. Избавились от коммерческих 
кредитов – значит, появляются новые возможности для 
государственного финансирования, в первую очередь социальных 
объектов. 

Да, и хочу сказать, что и Губернатор, и команда реально очень 
стараются, очень многое сделано, очень позитивное движение в целом 
ряде направлений. Но проблемы остаются, и проблем много. И в рамках 
Дней субъекта Федерации мы этому тоже уделяем внимание. Мы же не 
собираемся для того, чтобы только комплименты говорить или только 
хорошее отмечать, есть и проблемы. 

Скажем, тревожной остается демографическая ситуация. 
Продолжается ежегодное снижение численности населения. Сегодня 
это порядка 1,2 миллиона. Надо остановить эту тревожную тенденцию, 
иначе вы потеряете статус миллионника как область в целом. И что 
меня очень тревожит – по итогам прошлого года смертность почти в 
1,8 раза превышает рождаемость. Мы условились с Губернатором, что 
еще раз будет проведен тщательнейший анализ причин и, главное, 
будут выработаны эффективные меры для исправления этой ситуации, 
этой тенденции. 

В целом и Губернатор, и Председатель областной Думы 
докладывали – есть видение, как развивать область, и прав Михаил 
Васильевич – не фрагментарно, а системно по самым разным 
направлениям. 

В Послании Президент отдельное внимание этой теме уделил и 
подчеркнул, что для таких регионов, где уровень рождаемости ниже 
среднероссийского, будут предусмотрены дополнительные меры из 
федерального бюджета. 

Давайте поработайте с соответствующими министерствами, чтобы 
Ярославской области была в том числе выделена и дополнительная 
помощь. 
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Что касается сферы здравоохранения, в последние годы ей 
уделяется большое внимание. В прошлом году, по-моему, более 
100 медицинских учреждений было отремонтировано. На этот год 
большая программа предусмотрена – 90 учреждений. Это хорошо, но не 
хватает врачей. Как бы вы ни ремонтировали, как бы вы ни оснащали 
оборудованием, но, если нет врачей, качество медицинского 
обслуживания населения не улучшится. 

Есть, коллеги, объективные причины. Все регионы, которые близко 
к Москве… Конечно же, в Москве больше зарплаты и условия другие, но 
тем не менее патриотизм жителей Ярославской области очень высокий, 
и нужно не только на этот патриотизм уповать, но и посмотреть, какие 
дополнительные меры надо принять для закрепления кадров, для того 
чтобы молодые кадры шли на работу в медицинские учреждения. 

Мы благодарим вас за то, что вы подключились к решению 
проблемы модернизации материальной базы оздоровления и отдыха 
детей. Ярославская область вошла в эту программу по 
быстровозводимым модулям для детского отдыха. У нас эта тема на 
контроле. Прошу Вас, Михаил Яковлевич, и дальше держать 
строительство корпусов на личном контроле, чтобы все работы были 
выполнены качественно. 

Галину Николаевну Карелову прошу особое внимание уделить 
поддержке Ярославской области. 

В области началась реорганизация системы ЖКХ, продолжается 
социальная газификация. Это правильные направления. В том числе и 
модернизация системы здравоохранения. Например, решение 
Губернатора продлить работу поликлиник до 22 часов оказалось очень 
востребованным жителями области, и есть очень позитивная реакция. 
Это удобно для людей. И другие меры намечены. 

О младенческой смертности скажу отдельно. Пожалуйста, 
выясните причины. Это высокий процент, случаев немного, но каждая 
жизнь ребенка – это святое. Разберитесь почему, каковы причины и что 
надо делать, чтобы это остановить. 

Коллеги, конечно, нужны и качественные дороги. В Ярославской 
области 62% дорог находятся в нормативном состоянии. Есть над чем 
работать. Знаю, что планы более серьезные. 

То, что нарастили объемы жилья, – это правильно. Ярославская 
область приближается к золотому стандарту – 1 кв. метр2на жителя*, и 
это возможность для людей в части улучшения жилищных условий. 

                                                           
* По данным Территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Ярославской 
области, в 2023 году объем введенного жилья на 1 жителя составляет 0,8 кв. метра. При этом данный 
показатель за 2022 год – 0,67 кв. метра, за 2021 год – 0,63 кв. метра. 
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Но, говоря о демографии и о жилищных условиях, надо усилить 
внимание к многодетным семьям. Да, участки предоставляются, но не 
всем (нет возможности), участки предоставляются – нет 
инфраструктуры. Вот, пожалуйста, как раз комплексно рассмотрите этот 
вопрос. Может быть, нужны субсидии, сертификаты. Соберите 
многодетные семьи, посоветуйтесь с ними. Говорят – не хватает 
участков. Ну, наверное. Может быть, они сами в муниципалитетах 
найдут эти участки. Надо дать им субсидии. 

Вот Вы должны быть отцом всех многодетных семей Ярославской 
области. 

И нужен особый подход. Просто формально выделить участок, где 
невозможно построить дом, – это имитация. Может быть, кому-то нужна 
квартира, кому-то они сами найдут участок. Может быть, кому-то нужно 
помочь построить – строительными материалами либо, еще раз говорю, 
субсидией. У вас много многодетных семей, и это хорошо. С цифрой 
могу ошибиться – по-моему, 13 тысяч с лишним многодетных семей, и 
2,2 тысячи из них нуждаются в улучшении жилищных условий, хотят 
построить дома. 

Коллеги, тоже давайте пропишем в постановлении, возьмем на 
контроль и, если надо, будем также оказывать поддержку в этом 
направлении. 

Кислые гудроны, зеленое масло – с советских времен тема 
тяжелая, экологическая. Загрязняются по-прежнему земля, воздух, 
Волга. Вопрос непростой, комплексный, он в меньшей мере даже 
зависит от возможностей региона. Знаю, что и Совет Безопасности, 
Николай Платонович Патрушев этим вопросом занимались, и 
Губернатор по-настоящему бьется над его решением. Мы на вашей 
стороне. Соответствующая рекомендация обязательно войдет в наше 
итоговое постановление. Вопрос сдвинулся, пошел, но его надо дожать. 
Он недешевый, он непростой, но дальше затягивать с этим нельзя. 

Хочу поблагодарить и Губернатора, и областную Думу, и всю 
региональную команду за то, что вы оказываете помощь участникам 
специальной военной операции, их семьям. Коллеги, вот это святое 
дело для нас. Все воспринимают именно так эту работу. 
И восстановление инфраструктуры Акимовского района Запорожской 
области надо продолжать. Вот я всем губернаторам так неформально 
говорю: считайте это своим дополнительным районом и относитесь к 
нему так, как к своему району. И школы, и поликлиники, и дороги, и все 
остальное надо помогать делать. 
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Ну и, конечно, социальные сети – без этого не обойдемся, 

внимательно изучила по всем направлениям. Хочу сказать еще раз, что 
жители Ярославской области неравнодушные. Второе – хочу сказать, 
что команда работает с населением, имеются отлаженные 
коммуникации, в том числе через социальные сети, и проблемы, 
характерные для всех практически регионов. Зима была тяжелая, 
сложная – конечно, много жалоб на плохую уборку. Никто не знает, какой 
будет следующая зима, но просто нужно сделать анализ и принять к 
следующей зиме необходимые конкретные, предметные меры. 

И мне нравится то, что жители не только о своем неблагополучии 
пишут и беспокоятся, они говорят: "Ну, мы же – Золотое кольцо! Нам 
стыдно перед туристами, что у нас такой неубранный город!", 
учитывайте это и давайте наводите порядок. Прямо пишут: "Золотое 
кольцо". И комментарии там уже другого плана. 

Отмечается, что даже к социальным объектам – больницам, 
поликлиникам, автобусным остановкам – тоже не были расчищены 
дороги. Ну, это уже недопустимо. 

Крыши тоже надо чистить. Знаете, что есть обрушения. 
Дальше. Ну, картинки… Я все передам Губернатору. Снег 

растаял – начало затапливать. Ливневка не работает. Надо 
разобраться. Ливневку надо привести в порядок, иначе вместо снега 
люди будут ходить по огромным лужам. 
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Дальше. Жители отмечают положительную работу власти по 
наведению порядка с управляющими компаниями. Вот в этой теме надо 
жестко разбираться. Взялись за гуж – выполняйте возложенные на вас 
обязательства. 

Несвоевременный вывоз мусора. Вы с региональным оператором в 
контакте, надеюсь? Пишут: в поселке под Переславлем больше недели 
не вывозят мусор; Улица Титова, дом 3 – несколько дней не вывозят 
мусор; на улице Свердлова – некуда складывать мусор; в Дзержинском 
районе, на улице Панина, 3б "Хартия" не вывозит мусор. И так далее. 
Спрос должен быть просто по полной! Пожалуйста, обратите на это 
внимание. 

Далее – дороги. Я уже сказала о конкретных адресах, но главное, 
пишут, что в прошлом году дороги ремонтировали, снег сошел – и 
вместе с ним сошел асфальт, потому что ямочный ремонт. Дороги для 
людей имеют очень важное значение.  

Молодцы, что занялись модернизацией общественного транспорта, 
запустили новые автобусы, люди этому рады. Но делаете большое 
дело – а ложка дегтя часто портит бочку меда. Пишут: 40 минут ждали 
троллейбус № 5; автобус № 93 ходит редко; в автобусе № 94 была 
толкучка. И так далее. 

У вас частные перевозчики? Призовите к ответу. Контроль должен 
быть со стороны властей. Не забывайте об этом. 

И пригородные электрички. У вас, наверное, частная компания, как 
и у других. Пишут: давка и переполненность пригородных электричек. 
Особенно в выходные, когда возвращаются на работу в Москву. Значит, 
надо разобраться, почему они себе это позволяют. Люди задают вопрос: 
а состав побольше нельзя пустить в воскресенье? 

Пожалуйста, и так же, с вниманием, дальше относитесь к жалобам 
наших граждан и реагируйте на них. 

Коллеги, проект постановления предлагаю доработать с активным 
участием руководителей региона, с учетом предложений, которые 
сегодня прозвучали. На следующем заседании мы, конечно, его примем 
и приступим к реализации. 

Ну и очень порадовал меня раздел по спорту, когда Вы, Михаил 
Яковлевич, докладывали. Действительно, Ярославской области есть 
чем гордиться. 

Молодой Губернатор, молодая команда, вы чего, спортом совсем 
не занимаетесь?! Так позорно проиграли команде Совета Федерации! 
У нас люди зрелые, видите, взрослые, но в хорошей спортивной форме. 

Футбольный матч: со счетом 4:2 победила команда Совета 
Федерации. Голы забили Брилка Сергей Фатеевич, как всегда, и 
Сергей Петрович Михайлов.  
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Волейбольный матч: со счетом 2:1 победила команда Совета 
Федерации. Значительный вклад внесла сенатор Маргарита Николаевна 
Павлова. 

Пулевая стрельба: со счетом 92:82 победила команда Совета 
Федерации. 

Есть над чем работать тоже. В целом еще раз хочу поблагодарить 
за очень хорошую, серьезную подготовку. 

Андрей Анатольевич Шевченко, пожалуйста. 

А.А. Шевченко. Уважаемые коллеги! Я хочу поблагодарить всю 
делегацию Ярославской области за совместную системную подготовку 
Дней субъекта Федерации в Совете Федерации. 

Шесть комитетов рассмотрели вопросы, которые выносились на 
обсуждение. По итогам заседаний комитетов мы подготовили проект 
постановления, который предлагаем сегодня принять за основу, 
доработать его с учетом замечаний и предложений и принять на 
следующем заседании в целом. Спасибо. 

В.И. Матвиенко. Коллеги, нет у вас возражений, вопросов? 
Кто за то, чтобы проект постановления Совета Федерации 

"О государственной поддержке социально-экономического развития 
Ярославской области" – документ № 86 – принять за основу? Прошу 
голосовать. Идет голосование. 

Решение принято. 
Коллеги, если у кого-то будут какие-то предложения, у сенаторов 

от Ярославской области, пожалуйста, направьте их в Комитет. 
Хочу выполнить поручение. Губернатор Ярославской области 

награжден благодарностью, а также я хочу вручить на память вымпел о 
Днях Ярославской области в Совете Федерации… 

Перечень объектов целевой программы сохранения объектов 
культурного наследия прошу при всех передать Гумеровой, а Кутепову – 
копию для работы с Росимуществом. 

Уважаемые ярославцы, еще раз спасибо вам большое. Успехов! И 
все те решения, которые будут прописаны в постановлении Совета 
Федерации, мы обязательно постараемся в полном объеме 
реализовать. Всего доброго! Успехов! 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Ярославской области 

Рассмотрев в рамках Дней Ярославской области в Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
проведенных 19–20 марта 2024 года, вопросы социально-
экономического развития Ярославской области, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Ярославская область – регион с современной многоотраслевой 
структурой экономики, занимающий лидирующие позиции среди 
субъектов Российской Федерации, входящих в состав Центрального 
федерального округа, в сферах торговли, промышленности, транспорта 
и логистики. 

В регионе успешно реализуются крупнейшие проекты в области 
двигателестроения, обеспечивающие технологический суверенитет 
Российской Федерации. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года 
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Ярославской 
области связано с развитием отраслей перспективной экономической 
специализации, включая производство автотранспортных средств, 
прицепов и полуприцепов, кокса и нефтепродуктов, машин и 
оборудования, химических веществ и химических продуктов, 
лекарственных средств и материалов, применяемых в медицинских 
целях, электрического оборудования, готовых металлических изделий. 

Система транспортного сообщения обеспечивает потребности 
области в перевозках всеми видами транспорта, что в совокупности 
с выгодным географическим положением создает предпосылки для 
дальнейшего развития Ярославской области, укрепления 
межрегиональных связей. 

Регион имеет большой туристско-рекреационный потенциал, 
обладает уникальным историко-культурным наследием, четыре города 
области входят в туристский маршрут "Золотое кольцо России". 
Исторический центр города Ярославля внесен в Список всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Вместе с тем необходимы дальнейшее развитие 
туристской инфраструктуры и повышение доступности туристских 
объектов. 
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Кроме того, существуют проблемы, замедляющие темпы 
социально-экономического развития области, среди которых 
изношенность инфраструктуры, особенно в сферах жилищно-
коммунального хозяйства и дорожного хозяйства, значительное 
количество населенных пунктов с низкой численностью населения. 
Также требуется решение экологических проблем, связанных с 
ликвидацией объектов накопленного вреда окружающей среде. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет:  

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть в трехмесячный срок вопрос о включении проекта 

строительства кампуса мирового уровня "Меркурий" в городе Рыбинске 
в перечень объектов капитального строительства, мероприятий 
(укрупненных инвестиционных проектов), объектов недвижимого 
имущества, входящий в систему документов комплексной 
государственной программы Российской Федерации "Строительство", 
утвержденный распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 7 февраля 2023 года № 267-р, в связи с созданием при участии 
Государственной корпорации по содействию разработке, производству и 
экспорту высокотехнологичной промышленной продукции "Ростех" 
передовой инженерной школы в городе Рыбинске; 

2) завершить не позднее августа 2024 года мероприятия 
по отнесению нефтепродукта "зеленое масло" к отходам I класса 
опасности и решить вопрос о последующем проведении исследований и 
выборе наилучших доступных технологий по ликвидации накопленного 
вреда окружающей среде с привлечением федерального 
государственного унитарного предприятия "Федеральный экологический 
оператор" в целях включения мероприятий по ликвидации объектов 
накопленного вреда окружающей среде в федеральный проект 
"Генеральная уборка"; 

3) рассмотреть вопрос о включении в федеральный проект 
"Генеральная уборка" мероприятий по ликвидации объектов 
накопленного вреда окружающей среде, содержащих кислые гудроны, в 
том числе с привлечением внебюджетных источников финансирования, 
по итогам утверждения результатов научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ, проведенных федеральным 
государственным автономным образовательным учреждением высшего 
образования "Российский государственный университет нефти и газа 
(национальный исследовательский университет) имени И.М. Губкина"; 

4) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие культуры", утвержденную 
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постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 
2014 года № 317, следующих мероприятий: 

реставрация объекта культурного наследия федерального 
значения "Церковь Иоанна Предтечи в Толчкове", 1687 год; 

завершение реставрации объекта культурного наследия 
федерального значения "Церковь Петра и Павла", 1736–1744 годы; 

реставрация объекта культурного наследия федерального 
значения "Церковь Никиты Мученика с колокольней", 1799 год; 

реставрация объекта культурного наследия регионального 
значения (памятника) "Собор во имя Христа Спасителя, архитектор 
В.А. Косяков", 1907–1912 годы; 

реставрация объекта культурного наследия федерального 
значения "Церковь Петра Митрополита", XVI век; 

5) рассмотреть предложения Правительства Ярославской области 
о передаче в собственность Ярославской области находящегося 
в федеральной собственности объекта недвижимого имущества, 
расположенного по адресу: Ярославская область, Некоузский район, 
поселок Борок, дом 93, а также о передаче в собственность 
муниципального образования город Ярославль земельного участка, 
расположенного в границах территории объекта культурного наследия 
федерального значения (ансамбля) "Полотняный (Петропавловский) 
двор Ярославской Большой мануфактуры. Петропавловский парк", 
XVIII–XIX века, середина XX века; 

6) разработать с участием Правительства Ярославской области 
меры федеральной поддержки, направленные на реализацию 
мероприятий государственной программы Ярославской области 
"Сохранение объектов культурного наследия Ярославской области" 
на 2025–2029 годы, утвержденной постановлением Правительства 
Ярославской области от 22 марта 2024 года № 340-П; 

7) рассмотреть возможность софинансирования из федерального 
бюджета мероприятий по строительству зданий общеобразовательной 
школы на 1100 мест в поселке Красный Бор Ярославского района 
и общеобразовательной школы на 1100 мест на улице Батова 
в городе Ярославле; 

8) рассмотреть вопрос о включении в перечень мероприятий 
по осуществлению дорожной деятельности в 2024–2028 годах в 
отношении автомобильных дорог общего пользования федерального 
значения, находящихся в оперативном управлении подведомственных 
Росавтодору федеральных казенных учреждений, и перечень 
мероприятий по осуществлению дорожной деятельности в 2024–
2028 годах в отношении автомобильных дорог общего пользования 
регионального или межмуниципального и местного значения, 



Аналитический вестник № 9 (859)
 

29 

утвержденный распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 25 декабря 2023 года № 3907-р, следующих мероприятий: 

увеличение количества полос движения с 2 до 4 на четырех 
участках автомобильной дороги М-8 "Холмогоры" Москва – Ярославль – 
Вологда – Архангельск; 

увеличение количества полос движения с 2 до 4 на трех участках 
автомобильной дороги Р-132 "Золотое кольцо" Ярославль – Кострома – 
Иваново – Владимир – Гусь-Хрустальный – Рязань – Михайлов – Тула – 
Калуга – Вязьма – Ржев – Тверь – Углич – Ярославль; 

строительство автомобильной дороги М-8 "Холмогоры" Москва – 
Ярославль – Вологда – Архангельск на участке км 115 – км 135 
с увеличением количества полос движения до 4, в том числе 
с привлечением внебюджетных источников финансирования; 

строительство автомобильной дороги "Обход города Углича"; 
9) рассмотреть вопрос об увеличении объема бюджетных 

ассигнований, предусмотренных перечнем мероприятий по 
осуществлению дорожной деятельности в 2024–2028 годах в отношении 
автомобильных дорог общего пользования регионального или 
межмуниципального и местного значения, на реализацию мероприятия 
"Реконструкция Московского проспекта со строительством транспортных 
развязок и мостового перехода через реку Волгу в составе обхода 
центральной части города Ярославля. IV этап". 

2. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации рассмотреть предложение Правительства Ярославской 
области о финансировании мероприятий по приобретению в 2024 году 
подвижного состава пассажирского транспорта общего пользования 
(229 автобусов). 

3. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской 
Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, следующих мероприятий: 

реконструкция городских канализационных очистных сооружений 
в микрорайоне Копаево, город Рыбинск; 

капитальный ремонт 31 канализационной насосной станции 
с автоматизацией и диспетчеризацией системы управления 
водоотведением в городе Рыбинске; 

строительство канализационных очистных сооружений в городе 
Мышкине; 

реконструкция очистных сооружений хозяйственно-бытовых 
сточных вод (1-й этап) в городе Данилове; 
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строительство водопровода от микрорайона Волжский в городе 
Рыбинске до поселка Каменники в городе Рыбинске (в рамках 
реконструкции существующей системы водоснабжения поселка 
Каменники); 

строительство третьей нитки водовода сырой воды, в том числе 
строительство дюкера через реку Волгу в городе Рыбинске. 

4. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации совместно 
с Правительством Ярославской области проработать вопрос 
о механизмах софинансирования строительства пяти блочно-модульных 
котельных на территории города Переславля-Залесского, в том числе 
с использованием финансовых инструментов, предусмотренных 
федеральным проектом "Инфраструктурное меню". 

5. Рекомендовать Министерству спорта Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении на период 2026–
2028 годов в государственную программу Российской Федерации 
"Развитие физической культуры и спорта", утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 30 сентября 
2021 года № 1661, следующих мероприятий: 

строительство пяти физкультурно-оздоровительных комплексов 
с плавательными бассейнами на территории Ярославской области; 

реконструкция плавательного бассейна "ТЕМП" в городе Рыбинске; 
строительство крытого ледового катка с искусственным льдом 

и спортивным залом в городе Угличе. 
6. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской 

Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации "Развитие здравоохранения", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2017 года № 1640, следующих мероприятий: 

строительство стационарного корпуса на 312 коек 
государственного бюджетного клинического учреждения 
здравоохранения Ярославской области "Ярославская областная 
психиатрическая больница", город Ярославль, улица Загородный сад, 
дом 6 (2025–2027 годы); 

строительство взрослой поликлиники на 500 посещений в смену 
государственного учреждения здравоохранения Ярославской области 
"Ярославская центральная районная больница", Ярославская область, 
поселок Красный Бор (2025–2026 годы); 

строительство детской поликлиники на 300 посещений в смену 
в городе Рыбинске (2025–2027 годы).  

7. Рекомендовать Федеральной службе по надзору в сфере 
природопользования провести во втором квартале 2024 года 
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необходимые мероприятия в целях отнесения нефтепродукта "зеленое 
масло" к отходам I класса опасности. 

8. Рекомендовать Федеральному агентству по управлению 
государственным имуществом при участии акционерного общества 
"ДОМ.РФ" и Правительства Ярославской области проработать 
вопросы дальнейшего осуществления имущественных прав на 
находящиеся в федеральной собственности объекты недвижимого 
имущества, расположенные по адресам: город Ярославль, Советская 
площадь, дом 5; город Ярославль, улица Советская, дом 3а. 

9. Поручить Комитету Совета Федерации по экономической 
политике совместно с Федеральным агентством по управлению 
государственным имуществом проработать вопрос о передаче 
неиспользуемых и неэффективно используемых объектов недвижимого 
имущества, находящихся в федеральной собственности, в 
собственность Ярославской области. 

10. Поручить Комитету Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, Комитету Совета Федерации по 
экономической политике, Комитету Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам совместно с Правительством Ярославской 
области рассмотреть государственную программу Ярославской области 
"Сохранение объектов культурного наследия Ярославской области" на 
2025–2029 годы и осуществить приоритизацию мероприятий этой 
программы, в том числе в целях получения мер федеральной 
поддержки.  

11. Рекомендовать Правительству Ярославской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) представить до 1 июня 2024 года в Министерство спорта 
Российской Федерации заявки и иную документацию, необходимые для 
реализации рекомендаций, предусмотренных пунктом 5 настоящего 
постановления; 

3) проработать вопросы совершенствования мер социальной 
поддержки многодетных семей в Ярославской области, в том числе 
в целях оказания им адресной помощи. 

12. Предложить Правительству Ярославской области 
разработать план мероприятий по взаимодействию с федеральными 
органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

13. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Ярославской области: 
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1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Ярославской области, в 
том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению 
и делам Севера в октябре 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

14. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в декабре 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

15. Предложить Правительству Ярославской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в декабре 2024 года о реализации настоящего 
постановления. 

16. Комитету Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера проинформировать палату в феврале 2025 года о 
реализации настоящего постановления. 

17. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

18. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
 

Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
3 апреля 2024 года 
№ 96-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 
О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ 
В РАМКАХ ДНЕЙ ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ 

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 
(19–20 МАРТА 2024 ГОДА) 

В рамках Дней Ярославской области в Совете Федерации 
комитеты палаты провели расширенные заседания с участием 
представителей органов государственной власти Ярославской области. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета заслушан и обсужден актуальный вопрос 
"О развитии жилищно-коммунального хозяйства и формировании 
комфортной городской среды на территории Ярославской области". 
Приняв к сведению информацию заместителя Председателя 
Правительства Ярославской области Д.С. Хохрякова по данному 
вопросу, комитет решил рекомендовать: 

Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении 
в государственную программу Российской Федерации "Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации", утвержденную постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, следующих 
мероприятий: 

1) реконструкция городских канализационных очистных сооружений 
в микрорайоне Копаево, город Рыбинск; 

2) капитальный ремонт 31 канализационной насосной станции 
с автоматизацией и диспетчеризацией системы управления 
водоотведением в городе Рыбинске; 

3) строительство очистных сооружений канализации в городе 
Мышкине; 

4) реконструкция очистных сооружений хозяйственно-бытовых 
сточных вод (1-й этап), в городе Данилове; 

5) строительство водопровода от микрорайона Волжский в городе 
Рыбинске до поселка Каменники в городе Рыбинске (в рамках 
реконструкции существующей системы водоснабжения поселка 
Каменники в городе Рыбинске); 

6) строительство третьей нитки водовода "сырой" воды, в том 
числе строительство дюкера через реку Волгу в городе Рыбинске. 

Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации совместно с Правительством Ярославской 
области проработать вопрос о механизмах софинансирования 
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строительства пяти блочно-модульных котельных на территории города 
Переславля-Залесского, в том числе с использованием финансовых 
инструментов федерального проекта "Инфраструктурное меню". 

Комитет Совета Федерации по социальной политике 
На расширенном заседании комитета с участием представителей 

органов государственной власти Ярославской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти заслушан и обсужден 
вопрос "Развитие спортивной инфраструктуры на территории 
Ярославской области". Приняв к сведению информацию заместителя 
Председателя Правительства Ярославской области В.В. Даргель 
и заместителя Председателя Правительства Ярославской области 
Л.М. Андреевой, комитет решил рекомендовать: 

Министерству здравоохранения Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
"Развитие здравоохранения" следующих мероприятий: 

1) строительство стационарного корпуса Ярославской областной 
психиатрической больницы на 312 коек, Ярославская область, 
город Ярославль, улица Загородный Сад, дом 6 (2025–2027 годы); 

2) строительство взрослой поликлиники ГУЗ ЯО "Ярославская 
ЦРБ" на 500 посещений, Ярославская область, поселок Красный Бор 
(2025–2026 годы); 

3) строительство детской поликлиники в городе Рыбинск 
на 300 посещений в смену (2025–2027 годы). 

Министерству спорта Российской Федерации рассмотреть вопрос о 
включении на период 2026–2028 годов в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие физической культуры 
и спорта", утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30 сентября 2021 года № 1661, следующих мероприятий: 

1) строительство пяти физкультурно-оздоровительных комплексов 
с плавательными бассейнами на территории Ярославской области; 

2) реконструкция плавательного бассейна "ТЕМП" в городе 
Рыбинске; 

3) строительство крытого ледового катка с искусственным льдом 
и спортивным залом в городе Угличе. 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти, органов государственной власти 
Ярославской области обсуждены актуальные вопросы развития 
культуры и образования в регионе.  

С учетом состоявшегося обсуждения и высказанных предложений 
комитет решил принять к сведению информацию об актуальных 
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вопросах развития культуры и образования в регионе и рекомендовать 
Правительству Российской Федерации: 

1) рассмотреть при подготовке проекта федерального бюджета 
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов вопрос 
о включении в государственную программу "Развитие культуры" 
мероприятий по реставрации: 

объекта культурного наследия федерального значения "Церковь 
Иоанна Предтечи в Толчкове", 1687 год; 

объекта культурного наследия федерального значения "Церковь 
Петра и Павла", 1736–1744 годы; 

объекта культурного наследия федерального значения "Церковь 
Никиты Мученика с колокольней: колокольня", 1799 год; 

объекта культурного наследия регионального значения "Собор 
во имя Христа Спасителя, архитектор В.А. Косяков", 1907–1912 годы; 

объекта культурного наследия федерального значения "Церковь 
Петра Митрополита", XVI век (город Переславль-Залесский). 

2) включить проект "Кампус мирового уровня "Меркурий" в городе 
Рыбинске в Перечень объектов капитального строительства 
мероприятий (укрупненных инвестиционных проектов), объектов 
недвижимого имущества, входящих в систему документов комплексной 
государственной программы Российской Федерации "Строительство", 
утвержденный распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 7 февраля 2023 года № 267-р. 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Ярославской области рассмотрен вопрос 
"Актуальные направления деятельности в сфере природопользования 
в Ярославской области". По итогам обсуждения комитет решил 
направить следующие предложения: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации 
рассмотреть вопросы: 

1.1. Об отнесении нефтепродукта "зеленое масло" к отходам 
I класса опасности и о последующем проведении исследований и 
выборе наилучших доступных технологий по ликвидации накопленного 
вреда окружающей среде с привлечением федерального 
государственного унитарного предприятия "Федеральный экологический 
оператор" в целях включения мероприятий по ликвидации объектов 
накопленного вреда окружающей среде в федеральный проект 
"Генеральная уборка". 

1.2. О включении в федеральный проект "Генеральная уборка" 
мероприятий по ликвидации объектов накопленного вреда окружающей 
среде, содержащих кислые гудроны, в том числе с привлечением 
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внебюджетных источников финансирования, по итогам утверждения 
результатов научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ, 
проведенных федеральным государственным автономным 
образовательным учреждением высшего образования "Российский 
государственный университет нефти и газа (национальный 
исследовательский университет) имени И.М. Губкина". 

2. Рекомендовать Федеральной службе по надзору в сфере 
природопользования провести во втором квартале 2024 года 
необходимые мероприятия в целях отнесения нефтепродукта "зеленое 
масло" к отходам I класса опасности.  

3. Рекомендовать Федеральной службе по надзору в сфере 
природопользования и Федеральной службе по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека завершить во втором 
квартале 2024 года необходимые мероприятия по обследованию и 
оценке объектов накопленного вреда окружающей среде – 
нефтепродукта "зеленое масло" и объекта, содержащего кислые 
гудроны, и направить в Министерство природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации документы о включении объекта накопленного 
вреда окружающей среде (нефтепродукт "зеленое масло") в 
государственный реестр объектов накопленного вреда окружающей 
среде. 

4. Рекомендовать Правительству Ярославской области совместно 
с Министерством природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации при участии Федеральной службы по надзору в сфере 
природопользования и Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия человека подготовить до 
5 апреля 2024 года перечень мероприятий ("дорожную карту") по 
ликвидации объектов накопленного вреда окружающей среде – 
нефтепродукта "зеленое масло" и объекта, содержащего кислые 
гудроны. 

5. Рекомендовать Правительству Ярославской области: 
5.1. Направить в Министерство природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации документы о включении объектов накопленного 
вреда окружающей среде (нефтепродукт "зеленое масло" и объект, 
содержащий кислые гудроны) в Государственный реестр объектов 
накопленного вреда. 

5.2. Направить в Министерство природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации документы об актуализации информации 
об объекте накопленного вреда окружающей среде (объект, 
содержащий кислые гудроны) в государственный реестр объектов 
накопленного вреда окружающей среде. 
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Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета обсуждались вопросы восстановления 

экономической активности на неиспользуемых объектах федеральной 
собственности в Ярославской области и вопросы развития дорожной 
и транспортной инфраструктуры на территории Ярославской области. 
По итогам обсуждения комитет решил направить для включения 
в проект постановления Совета Федерации следующие предложения:  

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации 
рассмотреть предложения Правительства Ярославской области: 

о передаче в собственность Ярославской области шести объектов 
недвижимого имущества, расположенных по адресам: город Ярославль, 
Советская площадь, дом 5, улица Советская, дом 3 "А", а также 
имущественного комплекса, расположенного по адресу: Ярославская 
область, Некоузский район, поселок Борок, дом 93; 

о передаче в собственность муниципального образования город 
Ярославль земельных участков, расположенных в границах территории 
объекта культурного наследия федерального значения (ансамбль) 
"Полотняный (петропавловский) двор Ярославской Большой 
мануфактуры. Петропавловский парк", XVIII–XIX века, середина XX века, 
расположенного по адресу: Ярославская область, город Ярославль, 
Красноперекопский район.  

2. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации: 

1) рассмотреть вопрос о включении в перечень мероприятий 
по осуществлению дорожной деятельности в 2024–2028 годах 
в отношении двух автомобильных дорог общего пользования 
федерального значения, находящихся в оперативном управлении 
подведомственных Росавтодору казенных учреждений, и перечень 
мероприятий по осуществлению дорожной деятельности в 2024–
2028 годах в отношении автомобильных дорог общего пользования 
регионального или межмуниципального и местного значения, 
утвержденный распоряжением Правительства Российской Федерации от 
25 декабря 2023 года № 3907-р, следующих мероприятий:  

увеличение полос движения с 2 до 4 на четырех участках 
автомобильной дороги М-8 "Холмогоры" Москва – Ярославль – 
Вологда – Архангельск;  

увеличение полос движения с 2 до 4 на трех участках 
автомобильной дороги Р-132 "Золотое кольцо" Ярославль – Кострома – 
Иваново – Владимир – Рязань – Тула – Калуга – Вязьма – Ржев – 
Тверь – Углич – Ярославль; 
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строительство участка автомобильной дороги М-8 км 115 – км 135 
с увеличением полос движения до 4, в том числе с привлечением 
внебюджетных источников финансирования; 

реализация проекта "Реконструкция Московского проспекта 
со строительством транспортных развязок и мостового перехода через 
реку Волгу в составе обхода центральной части города Ярославля. 
IV этап"; 

реализация проекта "Строительство обхода города Углича"; 
2) рассмотреть предложение Правительства Ярославской области 

о финансировании мероприятий по приобретению подвижного состава 
пассажирского транспорта общего пользования в 2024 году 
(229 автобусов). 

Комитет Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности 

На заседании комитета заслушан доклад начальника 
государственной жилищной инспекции Ярославской области – главного 
государственного жилищного инспектора Ярославской области 
О.А. Гладун на тему "Об осуществлении регионального 
государственного жилищного контроля (надзора) и лицензирования 
деятельности по управлению многоквартирными домами на территории 
Ярославской области". 
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Общие сведения о Ярославской области 

Ярославская область образована в 1936 году3. Административный 
центр – город Ярославль. 

Территория – 36,2 тыс. кв. километров. Население – 1188,1 тысячи 
человек. Доля городского населения – 80,9%, плотность населения – 
32,8 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 97%, 
другие национальности – 3%. Крупнейшие города: Ярославль 
(570,8 тысячи человек), Рыбинск (173,9 тысячи человек), Тутаев 
(39,3 тысячи человек). В состав области входит 16 муниципальных 
округов. 

Область входит в состав Центрального федерального округа 
(далее – ЦФО). Полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в ЦФО – И.О. Щеголев; куратор ЦФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Руководитель 
Аппарата Правительства Российской Федерации – Д.Ю. Григоренко. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих 
в состав ЦФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации Ю.Л. Воробьев. 

Губернатор Ярославской области 

Губернатор Ярославской области – 
М.Я. Евраев. Вступил в должность 
19 сентября 2022 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2027 года. 

Родился 21 апреля 1971 года в городе 
Ленинграде. В 1993 году окончил 
Ленинградский финансово-экономический 
институт имени Н.А. Вознесенского, 
в 1999 году – Санкт-Петербургский 
государственный университет. 

1988–1993 годы – токарь Завода имени М.И. Калинина (город 
Ленинград), боец строительного отряда на Южно-Сибирском участке 
Байкало-Амурской магистрали, сотрудник отдела вневедомственной 
охраны по Василеостровскому району Санкт-Петербурга. 

1993–2000 годы – эксперт, руководитель финансово-юридического 
управления, директор по экономике и финансам в коммерческих 
организациях Санкт-Петербурга. 

                                                           
3 Согласно Постановлению Президиума ВЦИК от 11 марта 1936 года о разделе Ивановской 
промышленной области на Ивановскую и Ярославскую области; в современных границах – 
с 1944 года (согласно Указу Президиума Верховного Совета СССР от 13 августа 1944 года 
"Об образовании Костромской области в составе РСФСР"). 
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2000–2004 годы – руководитель направления по разработке 
социально-экономических программ Фонда экономических 
и политических исследований "ЭПИцентр-СПБ" (Санкт-Петербург). 

2004–2007 годы – начальник управления Федеральной 
антимонопольной службы Российской Федерации по контролю и надзору 
в области недвижимости, локальных монополий и жилищно-
коммунального хозяйства. 

2007–2012 годы – начальник управления Федеральной 
антимонопольной службы Российской Федерации по контролю 
за размещением государственного заказа. 

Октябрь – декабрь 2012 года – заместитель Министра регионального 
развития Российской Федерации. 

2012–2018 годы – заместитель Министра связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации. 

2018–2021 годы – заместитель руководителя Федеральной 
антимонопольной службы Российской Федерации. 

2021–2022 годы – временно исполняющий обязанности 
Губернатора Ярославской области. 

С сентября 2022 года – Губернатор Ярославской области. 
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Представители органов государственной власти 
Ярославской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Ярославской области – 
А.И. Русаков. Дата начала полномочий – сентябрь 
2022 года. Срок окончания полномочий – 
сентябрь 2027 года. Член Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре. 

Родился 30 сентября 1959 года. В 1981 году 
окончил Ленинградский государственный 
университет имени Н.Н. Жданова. 

Должность перед наделением полномочиями: ректор Ярославского 
государственного университета имени П.Г. Демидова. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Ярославской области – Н.В. Косихина. 
Дата начала полномочий – сентябрь 2023 года. 
Срок окончания полномочий – сентябрь 2028 года. 
Член Комитета Совета Федерации по социальной 
политике. 

Родилась 7 августа 1972 года. В 2001 году 
окончила Международный университет бизнеса и новых технологий, 
город Ярославль. 

Должность перед наделением полномочиями: депутат Ярославской 
областной Думы VIII созыва. 
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Председатель Ярославской областной Думы 

Председатель Ярославской областной 
Думы VIII созыва – М.В. Боровицкий. Избран 
26 сентября 2023 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2028 года. 

Родился 25 января 1955 года в селе 
Ременники Котовского района Волгоградской 
области. В 1977 году окончил Волгоградский 
сельскохозяйственный институт. 

1977 год – агроном колхоза имени 
В.И. Ленина Первомайского района 
Ярославской области. 

1977–1979 годы – второй секретарь Первомайского районного 
комитета ВЛКСМ Ярославской области. 

1979–1984 годы – председатель колхоза "Смена" Первомайского 
района Ярославской области. 

1984–1986 годы – заведующий организационным отделом 
Первомайского районного комитета КПСС Ярославской области. 

1986–1991 годы – председатель агропромышленного объединения 
Первомайского района Ярославской области, председатель 
агропромышленного объединения "Первомайское" (Ярославская область). 

1991 год – первый секретарь Первомайского районного комитета 
КПСС Ярославской области. 

1991–1996 годы – директор акционерного общества закрытого типа 
"АПК-Центр" Первомайского района Ярославской области. 

1996–2000 годы – глава Первомайского муниципального округа 
Ярославской области. 

Февраль – апрель 2000 года – заместитель Председателя 
Правительства Ярославской области – директор Департамента 
агропромышленного комплекса, природопользования и потребительского 
рынка Ярославской области. 

2000–2007 годы – заместитель Губернатора Ярославской 
области – директор Департамента агропромышленного комплекса, 
природопользования и потребительского рынка Ярославской области. 

2007–2013 годы – заместитель Губернатора Ярославской области. 
2013–2018 годы – депутат, Председатель Ярославской областной 

Думы VI созыва. 
2018–2021 годы – депутат Ярославской областной Думы VII созыва. 
2021–2023 годы – депутат, Председатель Ярославской областной 

Думы VII созыва. 
С сентября 2023 года – депутат, Председатель Ярославской 

областной Думы VIII созыва. 
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Ярославская областная Дума 

Заместители Председателя 
Ярославской областной Думы: 
В.В. Волончунас, Н.А. Александрычев, 
А.А. Капралов, О.В. Хитрова. 

Действующий состав Ярославской 
областной Думы (VIII созыв) избран 
10 сентября 2023 года сроком на 5 лет в 
количестве 46 депутатов: 12 депутатов 
избраны по партийным спискам, 34 депутата – 
по одномандатным избирательным округам4. 

В структуре Ярославской областной Думы VIII созыва 10 комитетов: 
по аграрной политике, экологии и природопользованию; по бюджету, 
финансам и налоговой политике; по градостроительству, транспорту, 
безопасности и качеству автомобильных дорог; по депутатской 
деятельности, правопорядку и информационной политике; по жилищно-
коммунальному комплексу и энергетике; по законодательству, вопросам 
государственной власти и местного самоуправления; по здравоохранению; 
по образованию, культуре, туризму, спорту и делам молодежи; по 
социальной, демографической 
политике, труду и занятости; по 
экономической политике, 
инвестициям, промышленности и 
предпринимательству5. 

При Ярославской областной 
Думе создано Собрание молодых 
законодателей Ярославской 
области6. 

                                                           
4 Устав Ярославской области (ред. от 26 декабря 2022 года). 
5 Постановление Ярославской областной Думы от 26 сентября 2023 года № 221 "Об образовании 
комитетов Ярославской областной Думы восьмого созыва". 
6 Постановление Ярославской областной Думы от 24 июня 2014 года № 195 "О Собрании молодых 
законодателей Ярославской области". 

Здание Ярославской 
областной Думы 
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О деятельности Ярославской областной Думы 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Ярославской областной 
Думой внесено 2 законопроекта, которые по результатам рассмотрения 
были отклонены7. 

В Государственную Думу VII созыва Ярославской областной Думой 
внесено 9 законопроектов, 1 из которых стал федеральным законом8,  
5 – отклонены, 2 – сняты с рассмотрения в связи с отзывом субъектом  
права законодательной инициативы, 1 – возвращен субъекту права 
законодательной инициативы для выполнения требований Конституции 
Российской Федерации и Регламента Государственной Думы. 

Структура проектов федеральных законов, внесенных в Государственную Думу 
Ярославской областной Думой в 2021–2024 годах 

(по отраслям законодательства), ед. 

 

В Совет законодателей Российской Федерации Ярославской 
областной Думой с 2022 года по настоящее время внесено 
9 законодательных инициатив: в отношении 6 принято решение 
не вносить в Государственную Думу; по 2 – снять проект с рассмотрения; 
по 1 – рекомендовать доработать проект законодательной инициативы 
с учетом предложений и замечаний комиссии Совета законодателей 
и затем повторно внести его в Государственную Думу9.

                                                           
7 Проекты федеральных законов: № 212109-8 "О внесении изменений в часть вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации" (об увеличении критериев применения упрощенной системы 
налогообложения); № 92540-8 "О внесении изменений в статью 226 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации" (в части изменения порядка уплаты налога на доходы физических лиц 
налоговым агентом). 
8 Федеральный закон от 21 февраля 2019 года № 10-ФЗ "Об упразднении Борисоглебского районного 
суда Ярославской области и образовании постоянного судебного присутствия в составе Ростовского 
районного суда Ярославской области". 
9 Проект законодательной инициативы № 8-225 "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях в части усиления ответственности за рекламу, 
распространяемую по сетям электросвязи". 

1
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4

Социальная политика

Экономическая политика

Бюджетное, налоговое, финансовое законодательство

Государственное строительство 
и конституционные права граждан
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Социально-экономическая ситуация в Ярославской области 
Основу экономики Ярославской области составляют 

промышленное производство и сельское хозяйство. 
Ведущие отрасли промышленности – машиностроение, 

металлообработка, химическая, нефтехимическая, пищевая 
и деревообрабатывающая промышленность. 

Темпы роста промышленного 
производства в Ярославской области  
в январе 2024 года были несколько 
ниже показателей по ЦФО и России. 

Индекс промышленного производ-
ства в январе 2024 года составил 98,7% 
(по ЦФО – 113,4%, по России – 104,6%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе 2024 года составил 
110,5% (в 2023 году – 88,9%, в 2022 году – 
115,2%), индекс обрабатывающих 
производств – 95,9% (в 2023 году – 
107,5%, в 2022 году – 104,2%). 

Агропромышленный комплекс 
Ярославской области специализируется 
на производстве зерна, картофеля 
и овощей, кормовых культур, льна-
долгунца, птицеводстве, мясо-молочном 
скотоводстве, свиноводстве, овцеводстве. 
Область является родиной ярославской 
породы крупного рогатого скота, 
романовской породы овец, брейтовской 
породы свиней. 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства в хозяйствах всех 
категорий в 2023 году составил 105% 
(по России – 99,7%). 

По данным министерства 
финансов Ярославской области, бюджет 
Ярославской области в 2023 году 
исполнен по доходам в объеме 
123,4 млрд рублей (на 17,3% больше, 
чем в 2022 году). Расходы составили 
128,6 млрд рублей (на 20,1% больше, 
чем в 2022 году). Дефицит – 5,2 млрд 
рублей. 

Доходы бюджета Ярославской 
области на 1 января 2024 года, 

млрд рублей 
БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 22,2% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 77,8% 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены 
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 
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Площадь введенных в строй жилых 
домов в январе 2024 года составила 
140,5 тыс. кв. метров (на 33,4% больше по 
сравнению с январем 2023 года). В целом 
за 2023 год введено 953,8 тыс. кв. метров 
(около 0,8 кв. метра на человека), в 
2022 году – 796,3 тыс. кв. метров (около 
0,7 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности за 2023 год увеличился 
на 27,5% и составил 5,1 на 1 тысячу 
родившихся (по России – уменьшился на 
6,7% и составил 4,2); за 2022 год – 
увеличился на 10,2% по сравнению с 
2021 годом и составил 4 (по России – 
уменьшился на 2,8% и составил 4,5).  

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата 
в декабре 2023 года увеличилась 
на 19,3% (по сравнению с декабрем 
2022 года) и составила 73 491 рубль. 

Суммарная задолженность по 
заработной плате на 1 февраля 
2024 года отсутствовала, по сравнению 
с 1 января 2024 года не изменилась. По 
состоянию на 1 февраля 2023 года 
задолженность по заработной плате в 
Ярославской области составляла 
300 тыс. рублей. 

Реальные денежные доходы 
населения за 2023 год по сравнению 
с 2022 годом увеличились на 6,4%. 

Величина прожиточного минимума 
в Ярославской области на 2024 год 
составляет 15 144 рубля, в том числе 
для трудоспособного населения – 
16 507 рублей, детей – 14 690 рублей, 
пенсионеров –13 024 рубля (по России – 
15 453 рубля, в том числе для трудо-
способного населения – 16 844 рубля, 
детей – 14 989 рублей, пенсионеров – 
13 290 рублей). 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Ярославской области 
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей 
численности населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 
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Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 

           Индекс потребительских цен на 
товары и услуги в Ярославской области в 
январе 2024 года (к уровню декабря 
2023 года) составил 101,2% (по России – 
100,9%, по ЦФО – 100,8%). 

При этом индекс потребительских 
цен на продовольственные товары в 
Ярославской области в январе 
2024 года (к уровню декабря 2023 года) 
составил 101,6%, на непродоволь-
ственные товары – 100,1% (по России 
на продовольственные товары – 
101,3%, непродовольственные – 
100,5%; по ЦФО – 101,2% и 100,5% 
соответственно). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец января 
2023 года составил 0,5% (на конец 
января 2023 года – 0,7%, на конец 
декабря 2023 года – 0,6%). 

В соответствии с расчетами по методологии Международной 
организации труда в среднем за ноябрь 2023 года – январь 2024 года 
в Ярославской области уровень безработицы составил 3,4% 
(по России – 2,9%). 
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